
Formation du participe latin

Le participe est un mode du verbe qui lui donne les caractéristiques d'un adjectif. 

Il se conjugue 

- au présent actif

- au parfait passif.

-et au futur actif

Il se décline 

- au singulier et au pluriel

- au masculin, féminin et au neutre

- au nominatif, au vocatif, à l'accusatif, au génitif, au datif et à l'ablatif.

I Le participe présent actif

Recette: radical du présent +  suffixe du participe présent +  désinence casuelle.

Il existe deux séries de suffixes:

• 1. -ns, -nt lorsque le radical du verbe se termine par a ou e (pour les conjugaisons 1 et 2) 
• 2. -ens, -ent lorsque le radical du verbe se termine par i ou une consonne (pour les 

conjugaisons 3, 3M et 4) 

Le participe présent se décline sur le modèle de l'adjectif de la deuxième classe   prudens, 
prudentis.

Singulier Pluriel

Cas Masculin Féminin Neutre Masculin Féminin Neutre

Nominatif prudens prudens prudens prudentes prudentes prudentia

Vocatif prudens prudens prudens prudentes prudentes prudentia

Accusatif prudentem prudentem prudens prudentes prudentes prudentia

Génitif prudentis prudentis prudentis prudentium prudentium prudentium

Datif prudenti prudenti prudenti prudentibus prudentibus prudentibus

Ablatif prudente prudente prudenti prudentibus prudentibus prudentibus

Temps primitifs : amo,as,are,avi,atum

Masculin et féminin Neutre
Cas Singulier Pluriel Singulier Pluriel

Nominatif amans amantes amans amantia
Vocatif amans amantes amans amantia

Accusatif amantem amantes amans amantia
Génitif amantis amantium amantis amantium
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Datif amanti amantibus amanti amantibus
Ablatif amante amantibus amanti amantibus

Attention, à l'ablatif singulier masculin féminin on choisira la terminaison: 
-i/ quand le participe se rapportera à un être inanimé. 
-e/ quand le participe se rapportera à un être animé.

Le participe présent a toujours un sens actif (le sujet accomplit l’action).

  - amans, amantis : aimant. 
  - monens, monentis : avertissant. 
  - legens, legentis : lisant. 
  - capiens, capientis : prenant. 
  - audiens, audientis : entendant.

II Participe passé passif

Recette: radical du supin + les désinences -us, -a, -um .

Le participe passé se décline comme l' adjectif de la première classe bonus,a,um

• au féminin sur la 1ère déclinaison (modèle rosa,ae,f) comme bona 
• au masculin sur la 2ème déclinaison (modèle dominus,i,m) comme bonus 
• au neutre sur la 2ème déclinaison neutre (modèle templum,i,n) comme bonum 

Singulier

cas masculin féminin neutre

Nominatif amatus amata amatum

Vocatif amatus amata amatum

Accusatif amatum amatam amatum

Génitif amati amatae amati

Datif amato amatae amato

Ablatif amato amata amato

Pluriel

cas masculin féminin neutre

Nominatif amati amatae amata

Vocatif amati amatae amata

Accusatif amatos amatas amata

Génitif amatorum amatarum amatorum

Datif amatis amatis amatis

Ablatif amatis amatis amatis
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Le participe passé a toujours un sens passif (le sujet subit l’action) ; Ex. : amatus : aimé, ayant été 
aimé, qui a été aimé

III Le participe futur

Recette: Radical du supin + suffixe "ur" + désinences casuelles.

  - amaturus, a, um sur le point d'aimer
  - moniturus, a, um : sur le point d'avertir
  - lecturus, a, um : sur le point de lire
  - capturus, a, um ; sur le point de prendre
  - auditurus, a, um : sur le point d'entendre

Le participe futur a toujours un sens actif. Il se décline comme l' adjectif de la première classe 
bonus,a,um.
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